

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Sale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Mayo 10 de 1880.

Vale diez centavos el número

RAFAEL CARRANZA,
Editor Responsable.

AJENTES.

SAN JOSE.	Imprenta de la Paz.
CARTAGO.	Victoriano Rivera.
HEREDIA.	Francisco Perez.
ALAJUELA.	Joaquin Sibaja M.
PUNTARENAS.	Francisco Boza.
SAN RAMON.	Alejandro Cardona.
LIMON.	Hilario Escobedo.

CRONICA.

Revista teatral.

Beneficio de Galvani.—La Favorita.

La gran serata (no se enojen los puristas) que para beneficio de nuestro amigo Galvani, dió la Compañía Petrilli en la noche del 29 del próximo pasado mes, salió espléndida.

Nuestro apreciable pianista estuvo, si no creemos engañarnos, aún más feliz que en la noche de su estreno.

La "Dans de fees" de Prudent, pieza seria, clásica, de grandes dificultades mecánicas, fué ejecutada con una habilidad y escuela dignas de brillar hasta en un salon de Conservatorio.

Galvani posee en el difícil arte de tocar el piano, aquella gran cualidad de que Tabberg hace especial mencion en una de sus obras: "El pianista debe hacer con los dedos en un piano, lo que la buena cantante hace con su garganta."

La ejecucion de Galvani nos sorprende; lo mismo que ese gusto con que maneja el canto en todas las grandes piezas que ha ejecutado.

El apreciable pianista fué objeto de grandes y merecidas

ovaciones de parte del público.

El Domingo 2 de Mayo será una época inolvidable para los verdaderos amantes del divino arte.

Dos grandes novedades: La Favorita de Donizetti y la Signora Tiozzo.

El Teatro estaba poblado por un escogido ramillete de nuestras mas preciadas flores; veíanse allí á casi todos los ruiseñores josefinos, nuestras futuras D'Aponte, Tiozzo y Gázzerza, y otras tantas bellas, que si bien se encontraban esmaltadas (de arroz) á nuestra vista aparecian como mensajeras celestiales.

La Señorita D'Aponte ocupaba el palco N^o 16; al verla allí nos acordamos del colosal teatro San Carlos y sus muy graciosas moradoras de la noche.

Entre las mujeres que por el acaso hemos tenido el gusto de conocer en el Viejo Mundo, las napolitanas son unas de aquellas por quienes mas ilusiones ha forjado nuestra mente.

Son simpáticas, finas, graciosas, ojos de fuego, (será á causa del Vesuvio) ello es que tienen un atractivo sin igual.

Y si quereis una prueba de ello, tratad á la Señorita D'Aponte, que no dudamos saldreis encantados de sus finas maneras, descubriendo al mismo tiempo en ella un alma de gran artista; por eso no nos sorprendió verla arrojar un ramo de flores á su compañera la Señora Tiozzo.

Una de las obras que más nombre han dado al maestro Donizetti ha sido, sin duda alguna "Favorita."

Todo aquello que dijéramos respecto de ese bellísimo "Idilio," sería nada en comparacion de los efectos mágicos que produce tan inspirada composicion.

Concretémonos pues á la ejecucion que los artistas de la Compañía Petrilli dieron á la gran obra de Donizetti.

La Sra. Tiozzo, protagonista del principal papel, rayó á gran altura. Artista de conciencia y que domina las tablas de un modo exuberante, sabe con su magnífica voz de un gran Contralto y su escuela completa sobreponerse á las exigencias de un público inteligente aunque algo original.

Nos atrevemos á afirmar que la Señora Tiozzo ha sido la primera gran Contralto que ha pisado las tablas de nuestro humilde Teatro. Admiradores del talento artístico de tan soberbia artista, le enviamos nuestros más cordiales parabienes y le deseamos en todos los públicos en donde se presente, una aceptacion tan grande como la que le ha dispensado el público josefino, pues el de provincias brillaba por su ausencia.

Los demas artistas estuvieron cada uno á la altura de su reputacion.

La Gázzerza, que representó el humilde papel de Inés, fué saludada á su salida; saludo cordial y espontáneo; se apareció tan simpática...con aquel su lindo traje, torneados brazos, etc., que no hubo mas remedio que aplaudirla y.....Paradon.....

DIABOLO.

Luis Huart.

Leíamos hace pocos dias una interesante serie de cartas sobre Costa-Rica, que está publicando la "Gaceta Internacional."

Acabábamos de leer, en la carta número 19, el siguiente concepto: "A dos leguas de esta ciudad, en el punto llamado Candelaria, hay varias minas de mármol de distintos colores. Un taller que allí se pusiera abastecería al país y aun se podría exportar en piezas labradas;" acabábamos de leer eso, cuando se nos presentó Luis Huart y nos abrazó con la mayor efusion

Digamos á los lectores quien es Huart y de donde viene. Es un marmolista y viene de Guatemala. De origen frances, residió en Guatemala durante veintitres años; allá contrajo matrimonio con una jóven del país y allá nacieron sus hijos. El hermoso cementerio de la capital de aquella República, está lleno de obras que acreditan la habilidad de Huart. En Guatemala dejó discípulos que honran y enaltecen al maestro; y dejó ricas canteras descubiertas y explotadas por él. Allá fué parte principal de la Sociedad de artesanos, y de allí salió con su familia y con las lágrimas en los ojos, porque para él Guatemala era la verdadera patria, la patria de adopcion.

Es imponderable la funesta influencia que ejerce un mal Gobierno: la del que preside el Sr. Rufino Barrios, llegó hasta el obrador del artista, modelo de honradez, dotado de las ten-

cias más nobles y más sanas; y apartó de sus manos el cincel durante tantos años ejercitado y le hizo abandonar los trozos de mármol y las canteras en que fundaba el porvenir de su familia.

Aquel Gobierno negó á Huart indemnizaciones insignificantes por trabajos que él mismo le encomendara, é hizo ilusorio un privilegio exclusivo de que el artista legalmente gozaba.

Huart, como frances, pudo acogerse al representante de su Nación, para formular un reclamo; pero no quiso entablarlo contra su patria adoptiva y se conformó con la suma de mil pesos que le dió aquel Gobierno y la cual empleó en salir del país. Conducta nobilísima que honra á Luis Huart.

Por fortuna para él, en Costa-Rica encuentra no solo playas hospitalarias, sino mármoles en abundancia y de clase mejor que los de Guatemala; y el país ganará con el establecimiento de una nueva industria que será útil para la ornamentación de los edificios, proporcionando al mismo tiempo un nuevo ramo de exportación.

REMITIDOS,

En el número 658 de la Gaceta Oficial, fecha 1º del corriente, se ha publicado la acta en que la Municipalidad de este Canton felicita al Sr. Presidente de la República por el cumplimiento del primer decenario de su gobierno, cuya redacción me encomendaron los Sres. Gobernador de esta Provincia y Presidente Municipal de este Canton. Algunas personas han creído que en la redacción de este documento se trata de agraviar al Sr. Licdo. D. Jesus Jiménez, antecesor del Sr. Gral. Guardia; y considero de mi deber hacer constar: que la mira única de la Municipalidad fué complimentar al General Guardia, sin ofender con eso á persona alguna; y que por mi parte no hubo intención de hacer agria-

vio de ningún género al Sr. Lic. Jiménez, cuya amistad me es sobremedida grata, y cuyo mérito y virtudes he tenido y tengo el gusto de reconocer y proclamar públicamente; así como también lo tengo en estampar este remitido, de lo cual he dado conocimiento á los citados Sres. Gobernador y Presidente Municipal.

Cartago, Mayo 5 de 1880.

F. MATA.

Puntarenas,

27 DE ABRIL DE 1880.

A las cinco de la mañana de este memorable día, el estallido del cañon despertó al vecindario, y la alegre diana de la música militar saludaba el apareamiento de tan feliz aurora.

La I. C. M. acordó: felicitar y felicitó á S. E. el Benemérito General Presidente de la República, y el programa de la fiesta que en celebración debía verificarse, la cual desde la víspera, comenzó á efectuarse con animación y placer.—A las 9½ a. m. tuvieron lugar los divinos Oficios con asistencia de las autoridades y muchos vecinos principales, nacionales y extranjeros.—A las doce se brindó un abundante refresco en el Palacio Municipal con cuya oportunidad se pronunciaron algunos discursos análogos.—Animada la concurrencia del mayor júbilo promovió un baile que por la noche se verificó, desarrollándose el mas buen humor y complacencia.

El Sr. Gobernador en el refresco, dijo:

Un signo de ventura aparece en el espacio y los pueblos regocijados se agrupan creyendo leer en él un nombre que enjendra el ideal de la esperanza,

No es de otro modo que las naciones, como dóciles niños caminan siguiendo la estela que marca el espíritu mas aventajado hácia el mas seguro alcance de sus destinos.

Una era sucede á otra era, un desengaño sustituye á otro, y en la conciencia encarna el germen de lo nuevo, el germen de una transformación.

El 27 de Abril de 1870, nació á la vida activa el 9 de Agosto de aquel año y fuertes sacudidas, violentas transformaciones en el campo moral, positivo y social triunfan de los errores para ofrecernos con el orden y la paz el mas violento desarrollo en el progreso de Costa-Rica.

Hacienda, caminos, instrucción, justicia, los diversos ramos del Gobierno, los distintos resortes de civilización, todo toma un vuelo desconocido; un vuelo de águila que desciende y se remonta al innoto para consultar el génio, para estudiar y seguir con paso firme el ideal que buscamos que es el de la felicidad.

El 27 de Abril es la síntesis de lo que anhelamos; saludemos gozosos aquella memorable data, felicitemos á Costa-Rica y dirijamos un justo voto de ventura y bienestar al Excmo. Sr. General Don Tomás Guardia.

Brindemos por Costa-Rica y por él.

Sentimos no tener el discurso del Vice-Presidente Municipal Don Salvador Jiron.

Señores:

Viva impresión de gozo vengo experimentando desde la alborada de este día, que al repercutir del cañon como olímpico trueno, (aplausos) sentí ese impulso interior desconocido que nos anima, como cuando en presencia de algo portentoso ceñimos nuestro espíritu con las galas de la expansión y de la paz...! (aprobación general.)

La aurora de hoy es una verdadera inspiración de Abril, que majestuosa iba descorriendo las flotantes gasas de su fúlgido Oriente! (aplausos.) Ante espectáculo tan dignamente americano, tomé mi pobre pluma, y á nombre del 27 de Abril, el gran día cívico moderno de Costa-Rica: trazé las palabras que venis escuchando. Os dedicaré Señores, por la premura del tiempo y con la mayor sinceridad, unas breves pinceladas no inéditas ya; pero que las consagro de corazón á este día nacional. (bien! bien!) Pero antes de esplayar mis ideas, ante todo debo manifestar que profeso como símbolo de mi fé la universal inteligencia de la idea humana; la emancipación completa de la especie entera de todo error, de toda abyección, de toda esclavitud, en fin, que reconozco la integridad de la familia humana universal, mediante la libertad y el amor!! (aplausos.)

Señores:

Costa-Rica es el alma de Centro-América política.

En el año de 1870 despertó entre un nuevo régimen autonómico, y hoy todavía sigue el desenvolvimiento de los pueblos que se cuentan libres entre los libres, siempre guiado por las benéficas ideas de progreso, á cuya cabeza va como firme é inteligente corifeo, el hombre en cuyo pecho se ha reconstruido el corazón del pueblo costarricense, el protagonista en el drama político del 27 de Abril, que en ese día abrió una nueva era política y social para Costa-Rica.

El advenimiento del General Guar-

dia á la curul presidencial trajo en sí un jermen revolucionario; pero no de contiendas de partido y caprichosas y sistemáticas reyertas intestinas, si no una gran lucha del progreso, interesantes evoluciones verdaderamente de interés nacional. (aplausos.) El ha sido y es aun el batallador victorioso, constante y seguro contra las preocupaciones de rivalidades insensatas; y es indudable, ante la lógica de los hechos, que él dará cima al ideal de sus esperanzas tan halagüeñas para el país, porque sus ideas dejan impresiones, y más que esto, animosidad y decisión entre sus conciudadanos, al propio tiempo que ellas abren hondas heridas en el espíritu tenaz de sus contrarios; muchos de los cuales, saliendo de su letargo antipatriótico, se han adherido al hombre que denigraban, fomentando así el engrandecimiento de la nación. (aplausos.)

Estos resultados son muy significativos.

Así se vé muy claro á la luz de la razón, no simplemente al hombre, sino al digno representante de la dignidad pública, del honor del pueblo. Estas son las individualidades de gran porte, que sin necesidad de estatuas ni otras momias del fanatismo político-moderno, vivirán en sus compatriotas y las sagradas páginas de la historia patria.

El progreso intelectual y material en Costa-Rica no es un mito.

La juventud se desarrolla, y la hospitalaria patria de Carrillo ve florecer el árbol simpático de sus esperanzas.

La mujer se educa y se instruye. Así se preparan corazones é inteligencias puras para el mañana de los tiempos.

Costa-Rica marcha hoy á pasos de Goliath, Señores, como un pueblo pacífico y de conciencia, entre los alambres de la electricidad y los rieles del vapor. (aplausos.)

El grito regenerador de las locomotoras se pierde entre los bramidos del Atlántico, despierta de su sueño secular nuestras montañas y se dilata entre los dulcísimos terrales del Pacífico. (aplausos.) ¡Espectáculo halagador!

La civilización venciendo la barbarie!

El siglo XIX preparando al futuro siglo el campo inmenso para su obra de cien años...!

Entre 1870 y 1880, Señores, está comprendida la regeneración actual de Costa-Rica. Entre estas dos fechas se levanta el monumento interesante de la patria á la sombra de sus lienzos tricolores, en cuyo centro borda el génio del destino: "27 de Abril de 1870." (aplausos.)

Hacer la comparación de los gobiernos centroamericanos de hoy es tarea seria aunque no difícil.

Las cinco nacionalidades que gec-

gráficamente constituyen Centro América, se gobiernan libre y republicamente.

Tracemos á la ligera con el aticismo indispensable, nuestra semi-crítica de gobiernos.

Comenzando por el Norte, veremos á la puética cuanto desgraciada Guatemala, tan querida para mí, Señores! Allá está Barrios en su actitud de lépero, como dijo muy bien Montalvo hablando del teocrático Moreno: "bebiendo sangre y comiendo muerte." (aplausos.) En la historia centroamericana será el prototipo de los verdugos.

El gobierno salvadoreño, Señores, es una paradoja chapina. (bien.) Basta con esto.

El gobierno hondureño es una reproducción *guanaco-chapina* (aplausos) cuyas ediciones se amontonan sobre el pueblo como el espectáculo monumental del triunvirato diabólico de la América del Centro!

Nicaragua, sería en su política como la filosofía alemana, forma un lazo de simpatía con Gosta-Rica. (bravos.)

El Presidente Zavala es para nosotros la cuasi encarnación del bien en pugna con los buitres tradicionales de la teocracia...!

La coalición pretenciosa y descabellada de los tres cacicuzgos Occidentales, no implica nada en la progresión constante de los gobiernos establecidos en Nicaragua y Costa-Rica.

La situación política y social de los tres pueblos mencionados, es muy triste. El Destino no podrá menos que maldecir á sus gobernantes que inmolan en vez de redimir; que se befan de la libertad en cuyo nombre gobiernan, y hacen de las masas faltas de instrucción, una colectividad de parias, un ejército de autómatas para sus maquinaciones malélicas.

En los países donde el flajelo de un déspota no cesa de cruzar sobre las espaldas de los gobernados, en esos países decimos, demora mucho, muchísimo el desarrollo del pueblo á la vida de la justicia y del derecho, á menos que del seno de esa muchedumbre surjan como en Polonia, como en Francia, Suiza, Italia, y como en Norte y Sur América, esos apóstoles verdaderos, esos abnegados y rarísimos defensores de la humanidad oprimida por la humanidad opresora. (aplausos)

¿Será posible, Señores, que en Guatemala, el Salvador y Honduras no haya hombres de corazón que se inspiren siquiera en el patriotismo de un Tell, en la abnegación patriótica de un Thiers, ó en la sublimidad heroica de un Jorge Washington y de una mujer como la célebre Policarpa? (aplausos)

¿Por qué esos hombres no siguen el ejemplo de Sanguilly, aquel medio hombre de Cuba, pero héroe y medio para su patria, para el mundo republicano y para la Historia? (aplausos)

El tiempo decidirá, y la historia estará pronta á abrir sus anales para que la deidad Patria inscriba en ellos las hazañas y sacrificios de sus hijos redentores.

Esperemos.

En Nicaragua la prensa republicana difunde luz en el caos que el ultramontanismo vá dilatando insensiblemente en los propios dominios de la república democrática.

El Gobierno, en fin, lleva con interesante éxito al terreno de la práctica, el programa de su nuevo estado político.

Costa-Rica y Nicaragua, Señores, son en Centro-América actual, el emblema positivo de unión y concordia, y el modelo de sensatez, aplomo é inteligencia diplomática de los demás gabinetes centro-americanos. (aplausos)

Estas cinco gemelas colocadas tan artísticamente por la Providencia entre dos Istmos del Continente Americano, son acreedoras á un mismo porvenir, ya que tienen los mismos antecedentes históricos ántes y despues de su emancipación del coloniage á la vida de la libertad.

Es muy equitativo, Señores, muy santo, que estos países que forman una simpática *pentápolis*, reanuden de nuevo los lazos con que los atará la Naturaleza y Dios, y que hombres sin entrañas, feroces, inhumanos han despedazado sin conciencia; que en la noche horrible de sus conventículos han jugado al azar sobre la desgarrada túnica de la Patria.....(aplausos)

La regeneración llegará; la justicia y la inocencia ocuparán sus dominios; y si es indispensable una catástrofe, sea, que la persecución, el exterminio de los déspotas debe ser á sangre y fuego...! (aplausos.)

Para lavar, Señores, una sola gota de sangre de un pueblo mártir, se necesita un ejército de esos opresores gobernantes, para reivindicar esa gota con el último ápice de vida de sus existencias malditas... (bravos.)

Concluyamos.

Mientras tanto Costa-Rica, mal que pese á muchos retrógrados, sigue inalterable, presentando ejemplos de independencia, progreso y bienestar á los gobiernos mal constituidos en Centro América, ganando cada vez mas en el buen concepto de las naciones cultas extranjeras.

Ella lleva en todo el sello de las reformas en el engrandecimiento de sus destinos, patrocinada por el patriota Caudillo que tan humanamente la encamina hasta ahora hácia los radiantes dominios de la Verdad, siempre de acuerdo con las benéficas aspiraciones de la moral universal. (aplausos)

¡Salud, pues, á la Patria, y demos un ¡hurra! victorioso á esta gran fecha simbólica que se llama hoy 27 de Abril de 1880!!

JOSE LORENZO GALEGOS.

A un arbol.

Del monte enhiesto en la elevada cumbre
Árbol, muy solo descoliar te ví,
Y al contemplarte á la postrera lumbre
No pude ménos de pensar en mí.

Te veo en esa altura solitario
Y triste y solo y dolorido estoy.
De una historia de amor depositario
Acaso tú eres, cómo yo lo soy.

Díme si un día ramas carifiosas
A tus ramas otro árbol enlazó,
Y á las auras temblaban amorosas....
Árbol, á fe que te comprendo yo.

No irán volando á tu estendida copa,
Que el aislamiento ostenta funeral,
Canoras aves en movable tropa
A celebrar la luz primavera!

Tan solo un ave enferma y fatigada
Podrá en tu cima, trémula posar:
Así un recuerdo de la edad pasada,
Abrijo viene en mi ánima á buscar.

Es voz que se levanta de una tumba
Y cruza de mi vida los desiertos;
Sueños de amor enviame en balumba,
Desprendidos del campo de los muertos.

Es una voz como amorosa queja
Que constante resuena en la alma mía.
Mientras el tiempo más de tí me aleja,
Más cerca estás de mí, dulce María!

Árbol, erguido en la region del rayo,
Altivo estás, en tanta soledad:
Mi corazón en lánguido desmayo,
Es ruina que dejó la tempestad.

Árbol gentil de los dos será el primero
Que deba en triste soledad morir?
Yo columbro tu término postrero
Y el descanso tambien de mí existir.

Talvez te acchee el huracan mas fuerte,
O el hacha del robusto leñador;
Y á mí quizás el angel de la muerte
Viene á llevarme al seno de mi amor.

San José, 24 de Abril de 1880.

R. M.

INSERCION.

El fin del Mundo.

(Concluye.)

Una cuarta teoría, acerca del fin de nuestro mundo le hace morir mas lentamente, mas suavemente, con mas seguridad: es muy ingeniosa y podría llamarse la nivelación total de superficie del globo. Con el viento y las lluvias la cúspide de los montes se deprime constantemente, y como que baja hácia los valles, mientras que la tierra de los continentes es poco á poco arrastrada al mar por los riachuelos, las ramblas y los rios: las irregularidades del suelo se van aplanando, el fondo del mar levantándose, y las olas extendiendo á proporcion sus playas.

Pues bien, si los montes llegasen á desgastarse completamente y no hubieran mas terremotos ni erupciones volcánicas que se opusiesen á este trabajo de nivelación, y el mundo llegase de este modo á la perfecta nivelación de una esfera, y esto con 200 metros de agua de espesor,—bastaría esto para extinguir la vida de la humanidad,—á no ser que esta se instale entonces sobre el agua ó en el aire.

No debo dejar de apuntar aquí la teoría de Adhemar, sobre la periodicidad de los diluvios. Esta teoría consiste en observar que la duración de las estaciones es desigual en ambos hemisferios. Nuestro otoño y nuestro invierno duran 179 dias, y en el hemisferio austral solo 182 dias. Estos siete dias ó 168 horas de diferencia, contribuyen cada año á enfriar mas uno de los polos. En 10,500 años los hielos se acumulan en un polo y se deshacen al mismo tiempo en el otro, lo que hace varíe de sitio el centro de la gravedad de la Tierra. Llegaría, por tanto, un dia, que por la elevación máxima de la temperatura de un lado, se produciría un rompimiento y liquidación del hielo, lo cual repondría el centro de gravedad en el centro del globo con un inmenso diluvio: y trascurridos 4,200 años del deshielo del polo boreal, se operaría en otros 6,300 el del polo austral.—Necesitamos esperar hasta ese plazo para salir de dudas.

Todavía hay otras hipótesis no menos curiosas, como, por ejemplo, la que nos anuncia el fin del mundo por causa de un cometa, no por su choque, que ya no parece cosa temible, sino por la combinación química de un gas deletéreo, de una cola de algunos millones de leguas, con el oxígeno de nuestra atmósfera, lo que se ha dicho que podría producir un hermoso fuego de Bengala, en el cual la vida terrestre toda lanzaría el último suspiro en un abrir y cerrar de ojos.

Tambien tenemos la teoría de la progresiva caída de la Tierra en el Sol, á causa de la resistencia del éter. El cometa de Enck pierde en 33 años un milésimo de su velocidad: se vé, pues, que sería preciso contar muchos millones de siglos, antes que la Tierra se hallase tan cerca del Sol, que padeciese por su calor, y, ¡jaun así!

Ninguna de estas hipótesis, y á pesar de que nuestro planeta no ha de encontrar mas dificultad que la de la elección, produciría tal vez su muerte. De esta puede decirse lo que Fontenelle de la muerte de los nacidos: todo el mundo se asusta por tenerse que morir, pero yo lo que veo es, que todo el mundo sale del paso. La vida terrestre está pendiente de los rayos del Sol, y en el destino de este radiante astro; es donde debemos leer nuestra sentencia. Tambien Fontenelle lo previa, cuando escribió aquellos versos

No es por eso que yo dude,
Que ha de llegar un día,
Que aumente la pena mía,
En que el pobre sol se anude
Y nos diga: ¡adiós, señores!
A la celestial techumbre
Pedid otro que os alumbré;
Que yo cumplí mi deber,
Y si bien quisiera ver
Ya he perdido la costumbre.

Y que de males sin cuento
En esta tierra que azota,
Tal celestial bancarrota
Lloverá, si, en un momento!
Todo será confusion
Espanto y desolacion;
Disuelta la sociedad
Iríase á la eternidad
Sin testar, ni sucesion.

El Sol es una estrella variable. Ya se presentan en su superficie manchas, á veces muy numerosas. De siglo en siglo estas manchas irán siendo mas frecuentes. El Sol se enfria y arrebatando la Tierra y los planetas por los helados desiertos del espacio, va lentamente perdiendo su calor y su luz.

Lentamente.....En efecto, la teoria del calor permite afirmar que 350,000 veces mas pesado y 140,000 veces mas grande, el Sol necesita un millon de años para perder una cantidad sensible de su valor. Al presente se halla en la segunda faz de su periodo fotosférico.

Sin embargo, tiempo llegará en que, en su tercera faz, solidificada su superficie no proyectará ya, ni esa luz ni ese calor, que son la vida de la Naturaleza. Entónces, en muchos millones de años ya no arrastrará consigo mas que planetas desiertos de los que habrá huido, para siempre, la vida y la inteligencia.

No se necesitará que trascurra ese prodigioso número de siglos para que la vida desaparezca de nuestro globo; ninguna de las humanidades que deben suceder á la nuestra está llamada á ver al Sol en sus últimos momentos, y perderse sus rayos en la noche. Mucho antes de este gran desastre, los últimos restos de la especie humana habrán hecho su maleta para ir á otros destinos: esta suprema trasformacion se hará gradualmente y en un órden fácil de comprender.

La disminucion del calor solar tendrá, por efecto natural, el aumentar la extension de las zonas glaciales, los mares y tierras de estas partes del globo no permitirán la conservacion en ellas de la vida, que se irá, insensiblemente, concentrando en torno de las regiones ecuatoriales. El hombre, que por su naturaleza y su inteligencia puede arrostrar las mas bajas temperaturas, será el último que permanezca en pié en la desolada naturaleza, reducido á la mas mísera alimentacion. Rennidos en el Ecuador los últimos hijos de la Tierra, reñirán con la muerte en combate supremo, y precisamente cuando se acerque el reinado de las tinieblas, será cuando el géneo humano, fortificado con las adquisiciones científicas de los siglos trascurridos, despedirá su mayor brillo; este será el canto del moribundo cisne, el último relámpago del soplo divino sobre el cadáver del mundo. ¡Quien fuera capaz de describir los horrores de tal lucha colosal, en la que la hu-

manidad terrenal, con los dos piés en la huesa, como un fornido reo, á quien de pié se entierre vivo, se esforzaria en apartar la loza fatal que le habrá de undir!

Por último, la Tierra caduca, seca y estéril, no será ya mas que un inmenso sementerio. Lo mismo sucederá con los demas planetas. El Sol se verá rojo, y despues negro, y el sistema planetario no será ya mas que un juego de bolas negras, girando en torno de otra bola negra. Ya muchos antiguos murdos destruidos habrán pasado por ese punto, que es la suerte reservada á todos los astros.

Pero mientras unos envejecen y caen, otros nacen y crecen: y cuando la vida terrenal se haya extinguido, cuando el último hombre haya exhalado el último suspiro, el universo se hallará tan poblado, tan armónico y tan completo como se halla hoy. Brillarán otros soles, y otras tierras habitadas se mecerán bajo los fecundos efluvios de su luz y de su calor. Porque la muerte de un planeta no es mas que un detalle insignificante, y la vida universal es ETERNA.

ANUNCIOS.

AMIGODE TODOS MEJOR RESTAURATIVO

de la salud que se conoce. Ellas curan todas las afecciones

DEL CORAZON, DEL HIGADO, DEL ESTOMAGO,

de los riñones y de los intestinos y remueven la acrimonia, la flatulencia y la cardialgia, expulsando de la sangre toda impureza, fortaleciendo completamente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organizacion en general.

UNGUETTO HOLLOWAY.

Este maravilloso bálsamo sana infaliblemente las heridas antiguas, las llagas.

LOS MALES DE PIERNAS Y DE PECHO

Por medio de su influencia las úlceras virulentas toman muy pronto un aspecto convaléciente y desaparecen. Jamas deja este Ungüento refrigerante de producir una cura perfecta de las

AFECCIONES DE LA PIEL,

los constipados, las toses y el reumatismo, aun cuando se ha apelado en vano á los demas remedios.

Las píldoras y Unguento únicamente se fabrican en

Nº 533 OXFORD STREE, LONDRES.

y se venden por todos los principales boticarios del mundo civilizado, con instrucciones para su uso en casi todos los idiomas.

Antes de comprar, examínese con mucha cautela el rótulo en el bote ó la caja, para cerciorarse si está la direccion 533 Oxford Street

Linea de Veleros por via del Cabo de Hornos para los puertos de Centro-América.

CLASIFICACION DE LAS MERCANCIAS.	TARIFA DE DECIOS	
	Punta Arenas Corinto. Anapala. Libre sad Acajutla La Union. San José. Guatemala Champenco.	
Alambre barbado: Alambre de cobre. Azúcar Azufre. Baules en juegos. Bombas. Cajas fuertes. Calderas de Vapor. Carros. Carrua- ges. Cobre en planchas. Cordelaje. Efectos de lata. Envejados de hierro. Escobas. Esto- pa. Estufas armadas. Ferreteria. Galletas. Harinas. Implementos de Agricultura. Lampar- as. Loza en jvas. Maquinaria. Menajes de madera. Muebles. Municion. Palas. Pailas. Sacos. Toneleria. Trapiches. Vidrios planos	por pié cub. ,, quintal.	.35 .70
Conservas en latas. Maquinas de coser. Pro- visiones. Tejidos de algodón, hilo ó lana....	,, pié cub.	.37 .40
Aceites. Almidon. Barniz. Betun. Cande- las. Cerveza en cajas y barriles. Cristaleria. Drogas. Especies. Frutas secas. Javones Ja- mones. Medicinas. Papel para envolver. Pe- tróleo en cajas. Relojes de mesa. Romanos de plataforma. Tabaco. Tocino. Trementina. Vinos y licores en cajas y barriles.....	,, pié cub. ,, quintal.	.40 .43 .80 .90
Arneses. Armas de fuego. Calzados. Cuchi- lleria. Fósforos en cajas, forrados en hoja de lata. Implementos cortantes. Mangueras. Me- sas de billar. Papel de imprenta y cartas. Pia- nos. Puros. Ropas. Sombreros. Té. Tipos.	,, pié cub. ,, quintal.	.45 .50 .90 \$1.00
Alambre de hierro. Alquitrán. Cimento. Cla- vos. Hierro corrugado. Hierro en barras, plan- chas, flejes, etc. Ladrillos refractarios. Partes de estufas. Plomo. Resina ó pez rubia. Rue- das de hierro colado, y ejes para las mismas. So- da cáustica. Tejas para techos. Tubería y ca- ñería de hierro.....	,, quintal.	.55 .65
Acidos (en cubierta.) Dinamita. Fósforo.— Naptha (gasolina, etc.) Pólvora.....	Libra neta.	.05 .05
Cartuchos metálicos.....	quintal.	\$1.25 \$1.25
Maderaje de pino blanco ó tea, en tablazon ó ál- faja.....	Millar de piés	\$25.00 \$27.00
Cualesquiera mercancía no enumerada en esta tarifa, adendará un flete análogo á aquel á cuya categoría pertenece.		
Mercancías que no tengan analogia con las antes enumeradas pagarán.....	,, pié cúbico. ,, quintal.	.47 .52 .95 \$1.05

Bultos de extraordinario tamaño ó peso, adendarán un flete convencional.
No se expedirán conocimientos por menos de cinco pesos de flete.
El flete será pagadero, á la entrega de la mercancía al costado del buque en el puerto de descarga, libre de capa y comision.

Desde el mes de Junio entrante via Cabo de Hornos pondremos á la carga para los puertos de Centro-América el primer velero de la estacion, y así continuaremos cargando otros segun se presente la carga hasta fines del año.

Si ántes de esta época se presentase carga en suficiente cantidad, nos antepondremos á esa fecha poniendo entónces el primer velero.—El itinerario de cada buque lo formaremos dándoles por regla jeneral, la preferencia á los puertos para donde mas carga conduzca.

Tambien estaremos dispuestos á despachar otros veleros para Guayaquil y otros puertos habilitados y frecuentados del Ecuador y Colombia, si se presentase suficiente carga. Á cuyo fin se servirán los Sres importadores dar oportuno aviso á sus corresponsales en esta.—El tipo del flete en este caso, será próximamente la mitad de la tarifa existente de las compañías de vapores.

Durante el año de 1879 conducimos á las repúblicas de Centro América como sigue: Para alumbrado jeneral 46, 240 galones petróleo.—Para alumbrado de gas 32,120 galones gasolina, 3 embarcaciones guarda-costas, 1 vapor de rio. Para ferro-carriles, 1 locomotora, 2 carros de 1ª y 6 carros cerrados.—Para minería, &c, 250 quintales pólvora, 80 quintales dinamita, 18 quintales mechas y ademas 1,234 toneladas mercaderías en jeneral.

POMARES & CUSHMAN.

IMPRENTA DE LA PAZ. Calle del Seminario Nº Oeste.